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сельское хозяйство

Год в ЦиФрах,  
Фактах, лиЦах
Павел малков выстуПил  
с годовым отчетом в областной думе

На сортоучастках Рыб-
новского и Александро-Нев-
ского районов механизаторы 
готовы к боронованию зяби, 
подкормке озимых культур и 

многолетних трав. Несмотря 
на неблагоприятные погод-
ные условия, озимые культу-
ры находятся в хорошем со-
стоянии. На делянках будут 

проводиться опыты с сорта-
ми ячменя, яровой пшеницы, 
овса, тритикале, гороха, сои, 
кукурузы, подсолнечника и 
ряда других культур.

На Рязанском комплекс-
ном ГСУ идет подготовка 
почвы в теплицах под посад-
ку рассады более 30 сортов и 
гибридов капусты: белоко-

надежда степахина проверяет 
семенной материал

в хорошем настроении  
виктор лобанов

владимир дроздов на озимом поле

чанной, пекинской, цветной, 
брокколи. В лаборатории 
подрастает рассада томатов, 
перцев, лука порея. 

Уже поступает семенной 
материал картофеля, которо-
го в этом году на испытании 
будет более 40 сортов, пре-
имущественно отечествен-
ной селекции.

Все работы будут идти 
с соблюдением агротехно-
логических требований и в 
соответствии с методикой 
государственного сортоис-
пытания. 

Вместе с начальником Ря-
занского филиала ФГБУ «Гос-
сорткомиссия» Владимиром 
Дроздовым побывали на Рыб-
новском сортоучастке, кото-
рый возглавляет руководи-
тель с многолетним стажем 
Виктор Лобанов. Здесь все го-
тово к выходу в поле. У меха-
низаторов и полеводов хоро-
шее весеннее настроение. 

Владимир Проказников
Фото автора 

здесь проведен качест-
венный ремонт тракто-

ров и сельскохозяйствен-
ной техники, приобретены 
все необходимые запас-
ные части к посевным и 
сортировочным агрегатам. 

на старте
в Филиале Фгбу «госсорткомиссия»  
По рязанской области готовы  
к началу Полевых работ

итоги работы прави-
тельства области за 

2022 год были отправ-
лены законодателям за-
ранее, а само выступле-
ние главы региона перед 
парламентариями но-
сило открытый и живой 
характер. Глава региона 
рассказал о принципах 
своей работы, ключевых 
аспектах развития регио-
на и ответил на вопросы 
представителей разных 
партий.

«Сегодня поддержка феде-
рального центра просто бес-
прецедентна. Только на наци-
ональные проекты в регион 
было направлено 20,7 милли-
арда рублей. В 2022 году рост 
больше чем на четверть по 
сравнению с предыдущим. Из 
них порядка 12 миллиардов 
– это средства федерального 
бюджета», – рассказал губер-
натор. По его словам, в реги-
оне были достигнуты значи-
тельные успехи в 11 нацио-
нальных проектах, среди ко-
торых «Демография», «Здра-
воохранение», «Безопасные и 
качественные дороги» .

«По нацпроекту «Образо-
вание» на этой неделе офи-
циально открыта новая школа 
на 1100 мест в микрорайоне 
Кальное города Рязани, от-
ремонтированы спортивные 

залы и площадки в 10 шко-
лах области», – выделил успе-
хи Павел Малков. Губернатор 
отметил, что федеральная по-
вестка и национальные про-
екты во многом определили 
работу регионального прави-
тельства в 2022 году. «Наша 
общая задача – использование 
всех федеральных мер гос-
поддержки. Все возможнос-
ти, все, что есть, должно быть 
представлено на территории 
области. И каждый проект 
необходимо сопровождать до 
конечного результата. Пока 
он не будет запущен и не вый-
дет на проектную мощность», 
– сказал Павел Малков.

Одним из важных при-
нципов работы губернатор 
считает максимальное пог-
ружение в решение любого 
вопроса. «Ни на что нельзя 
закрывать глаза. Даже если 
вопросу много лет, и кажется, 
что он никогда не решится», 
– отметил Павел Малков. Он 
привел несколько конкрет-
ных примеров из того, что 
уже удалось. Так, началась 
работа по приведению в по-
рядок территории Рязанско-
го кремля, активизированы 
реставрация гимназии №2, 
работы по достройке Музей-
ного центра в Рязани, строи-
тельству нового госпиталя.

Будущее стало  
настоящим
в новой школе №76 имени н.н. чумаковой в рязани

о фициально открытая 
вчера школа на 1100 

мест соответствует абсолютно 
всем требованиям, которые 
предъявляются к современной 
образовательной среде. в ней 
реализованы все новации, 
которые возможны в учеб-
ном процессе. так оценил но-
вую школу губернатор павел 
малков после торжества по 
случаю ее открытия.

Очень важно, чтобы эти нова-
ции реально стали частью учеб-
ного процесса, применялись на 
уроках и внеклассных занятиях, 
подчеркнул глава региона в бесе-
де с журналистами региональных 
СМИ. Новейшее оборудование и 
приборы, компьютерные техноло-
гии и интересные учебники – всем 
этим свободно должны пользовать-
ся на пути к знаниям ученики, а 
полученные навыки потом успеш-
но применять в жизни. Собствен-
ный планетарий, просторный ак-
товый зал и три спортивных зала, 
библиотека, в которую губерна-
тор привез в подарок школьникам 
лучшие произведения русских и 
мировых классиков. Новая шко-
ла вмещает 60 классов. Школьная 
столовая рассчитана на 400 чело-
век для одновременного приема 

пищи. В школьном меню – блю-
да гастробренда рязанского края 
и только натуральные продукты. 
Все есть для занятий футболом, ху-
дожественной гимнастикой, тхэк-
вондо. Для желающих организуют 
занятия по изучению китай ского 
языка.

Инфраструктура нового учебно-
го заведения позволит реализовать 
самые перспективные и смелые 
направления профильного нацио-
нального проекта. Учеников будут 
ориентировать на получение перс-
пективного и востребованного на 
рынке труда образования. Во мно-
гом поэтому 76-я школа станет пи-
лотной для IT–классов. Здесь пла-
нируют проводить занятия по ро-
бототехнике, будут апробировать 
разные и аккумулировать лучшие 
практики вместе с рязанским ра-
диоуниверситетом и компаниями 
СберТех, Яндекс и многими мест-
ными компаниями, проявившими 
интерес к этому направлению и же-
лание в нем участвовать.

76-я школа строилась полто-
ра года по нацпроекту «Образо-
вание». Место для нее выбирали 
жители, а родители контролиро-
вали стройку на всех этапах. Имя 
выдающегося руководителя го-
рода Рязани Надежды Николаев-
ны Чумаковой этой школе было 

присвоено по решению обще-
ственности. 2023-й – год столетия  
Н.Н. Чумаковой. Ее жизнь и сози-
дательная работа на благо Рязани 
должны стать примером вопло-
щения в действительность самых 
смелых и масштабных проектов 
и идей для учеников и педагогов 
школы.

Четвертую четверть в новой 
школе начнут те ее ученики, ко-
торые перевелись учиться сюда из 
других рязанских школ. А с 1 сен-
тября начнут работать все классы. 
Школа рассчитана, прежде всего, 
на детей из мест ного микрорайона 
Кальное, который активно растет 
и развивается.

По нацпроекту «Образование» 
в регионе идет реконструкция 
большого количества школ. Все 
они по возможности приводятся к 
современным стандартам. Речь об 
уровне оснащения, использовании 
материалов, смысловом наполне-
нии – все это выводится на самый 
современный уровень.

– Нельзя просто взять и пост-
роить школьное здание – нужен 
комплексный подход, – высказался 
губернатор Павел Малков по теме 
развития городской среды и новой 
школы в беседе с журналистами. – 
Важно смысловое наполнение, 
учебные материалы, то, как благо-

устроена территория, как органи-
зовано свободное время учеников 
и какие возможности есть для за-
нятий спортом. Ничего нельзя ос-
тавлять без внимания. Эта школа 
сделана по самым лучшим стандар-
там. Но если чуть выйти за порог, 
понятно: есть, что доделать и дора-
ботать. Это видно невооруженным 
глазом. Я это видел и раньше, когда 
бывал на стройке в микрорайоне. 
В частности, не очень хорошо про-
думаны дорожки внутри жилого 

массива. Дети должны добираться 
до школы удобно. Знаю по жало-
бам жителей, что есть проблемы 
с ливневкой. Нужно строить кана-
лизацию, а она не была заложена. 
Сейчас мы вместе с администра-
цией города изыскиваем средс-
тва, начинаем ее проектировать и 
обязательно сделаем. Мы сделали 
очень хорошую школу, и теперь от 
педагогов и тех, кто имеет к школе 
отношение, зависит то, какой ста-
нет эта школа в будущем. 
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САМЫЕ СВЕЖИЕ НОВОСТИ, 
АКТУАЛЬНЫЕ СЮЖЕТЫ

обществовласть

назначение

Друзья за океаном
В РязАНИ СТАРТОВАЛИ ВСТРЕчИ,  
пОСВящЕННЫЕ КУбИНСКОй КУЛЬТУРЕ

Р оссия развивает отношения с Кубой в разных 
сферах – от деловой до культурной. а пока 

люди бизнеса решают свои вопросы, широкой 
публике предлагают познакомиться с историей и 
культурой Республики. Первые шаги уже сделаны.

Большим подарком региону стал трансконтиненталь-
ный художественно-просветительский проект «О, Гавана! 
Транзит…» (6+). Его представили в Областном художес-
твенном музее имени И.П. Пожалостина при поддержке 
Российской академии художеств и посольства Республи-
ки Куба в России. С 1950-х гг. и до наших дней советские 
и российские художники приезжают на Остров свободы. 
Результаты их работы уже оценили около полутора мил-
лионов жителей 18 городов Дальнего Востока, Сибири и 
Урала. Рязань станет завершающей точкой проекта.

Выставка посвящена 500-летию Гаваны. Она подробно 
показывает историю и современность Республики: быт, 
культуру, жизнь городов и сельской местности. Среди эк-
спонатов портреты выдающихся жителей столицы. Не-
мало кубинцев запечатлел и Виктор Иванов, чье имя не-
разрывно связано с рязанской землей. Эти рисунки тоже 
представлены на выставке.

В церемонии открытия принял участие Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Республики Куба в Российской Фе-
дерации Хулио Антонио Гармендиа Пенья. Он отметил, 
что выставка – настоящий праздник российско-кубинской 
дружбы. На торжестве выступили заместитель министра 
финансов РФ Алексей Лавров и губернатор Рязанской об-
ласти Павел Малков. По их словам, сотрудничество двух 
стран развивается, чему способствует деятельность Россий-
ского общества дружбы с Кубой. Его отделение планируют 
открыть и в Рязанской области.

Торжество продолжилось в областной библиотеке име-
ни Горького, где состоялся концерт народного ансамбля 
«Гренада» – обладателя международных наград. Артисты 
исполнили кубинские народные песни и показали зре-
лищные танцы, в том числе в аутентичных народных кос-
тюмах. А до 25 мая – завершающего дня работы выставки 
«О, Гавана! Транзит...» – в художественном музее будут 
проходить тематические встречи, посвященные культуре 
Острова свободы. 

Татьяна Кармашова

Директор областного художественного музея 
валерия Масловская и чрезвычайный и Полно

мочный Посол Республики Куба в Российской 
Федерации Хулио антонио Гармендиа Пенья
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Долг – служить отечеству
РОСгВАРдЕйцЕВ пОздРАВИЛИ С пРАздНИКОМ

Контроль 
и ответственность
НА зАСЕдАНИИ РЕгИОНАЛЬНОгО 
пРАВИТЕЛЬСТВА ОбСУдИЛИ ВОпРОСЫ 
бЛАгОУСТРОйСТВА, эКОЛОгИИ, РАзВИТИя 
здРАВООхРАНЕНИя

О ткрывая заседание правительства региона, 
губернатор Павел Малков призвал начинать 

сезон ремонта дорог с введения практики всесто
роннего ведомственного, депутатского и общес
твенного контроля как при проведении ремонтных 
работ на дорогах, так и на социальных объектах 
области. По словам Павла Малкова, в этом году 
региону оказывается большая поддержка феде
рального центра, и важно, чтобы средства были 
использованы рачительно.

Теперь детям смогут делать шунтирование барабанной 
перепонки прямо в Рязани. В детское лор-отделение гор-
больницы №11 закуплено все необходимое оборудование. 
Ранее за медпомощью такого рода больные были вынуж-
дены ехать в клиники Москвы. Операцию уже выполни-
ли двум детям в возрасте 5 и 9 лет. Маленькие пациенты 
выписаны домой с улучшением. В текущем году стартует 
работа по строительству новой поликлиники, способной 
обслужить 300 пациентов в смену, и котельной для сара-
евской районной больницы. До конца апреля проведут 
предпроектные работы.

Правительство рассмотрело ряд примеров неудовлет-
ворительной работы транспортной системы областного 
центра. В частности, речь шла о долгом ожидании автобу-
са №20 во вторую смену. Об этом жители Рязани пишут в 
соцсетях. По словам главы городской администрации Еле-
ны Сорокиной, интервал движения автобуса во второй по-
ловине дня составляет более часа. В мае на линию должны 
выйти новые машины, закупленные по национальному 
проекту. Требуется набрать дополнительное количество 
водителей. Павел Малков распорядился провести в пят-
ницу на текущей неделе совещание по проблемам транс-
портного сообщения в Рязани.

Еще одна городская тема стала предметом обсуждения 
в правительстве: некачественное освещение Лыбедского 
бульвара. Сейчас фонари там горят через один и освещают 
пространство лампами разных спектров – и теплого, и холод-
ного. Здесь проблему намерены решать, заменяя лампы.

Речь на заседании шла и о несанкционированной тор-
говле на улицах Рязани. Елена Сорокина отметила, что 
контрольно-аналитическое управление городской адми-
нистрации проводит рейды. Составляются протоколы. На-
значение штрафов затрудняется тем, что у «серых» торгов-
цев нет расчетных счетов. Тем не менее, пресекать неза-
конную торговлю точечным образом удается.

– Если торговля объективно обусловлена, то ее надо пе-
реводить в цивилизованное русло. Нужно задействовать 
новые механизмы. В любом случае все должно быть офици-
ально и обоснованно. Для решения проблемы привлечем 
коллег из других ведомств. К вопросу следует подходить 
системно, – сказал губернатор Павел Малков.

Активисты в соцсетях бьют тревогу: реки Павловка и Тру-
беж зарастают илом. И этот сигнал не остался без внимания. 
По словам министра природопользования региона Алексан-
дра Новикова, в прошлом году специалисты провели обсле-
дование и дали заключение о необходимости очистить русла 
рек, а также вывезти с берегов мусор, опилить деревья и кус-
тарники. В апреле должны подготовить проектно-сметную 
документацию на работы по расчистке, после чего подадут 
заявку на выделение средств для реализации проекта из феде-
рального бюджета. Павел Малков отметил, что в любом слу-
чае нельзя оставлять реки в черте города, особенно Трубеж, 
в том состоянии, в котором они находятся сейчас.

Среди прочих вопросов региональное правительство 
рассмотрело новые методы при оценке работ по капиталь-
ному ремонту жилых домов, поддержку семейных ферм, 
техническое согласование регионального законодательс-
тва по ряду позиций для соответствия федеральному.

Михаил Скрипников

Укрепляя сотрудничество
РязАНСКАя ОбЛАСТЬ НАЛАЖИВАЕТ 
пАРТНЕРСКИЕ ОТНОшЕНИя С 
РЕСпУбЛИКОй КУбА В СФЕРЕ 
здРАВООхРАНЕНИя И ФАРМАцЕВТИКИ

В ицегубернатор артем бранов провел заседа
ние круглого стола по вопросам здравоохране

ния и фармацевтики. оно состоялось при участии 
чрезвычайного и Полномочного Посла Республики 
Куба в Российской Федерации Хулио антонио Гар
мендия Пеньи.

В работе круглого стола приняли участие министр эконо-
мического развития Рязанской области Андрей Ворфоломеев, 
министр здравоохранения региона Александр Пшенников, 
представители Посольства Республики Куба в РФ, рязанских 
и кубинских фармацевтических компаний.

От имени губернатора Павла Малкова Артем Бранов при-
ветствовал Чрезвычайного и Полномочного Посла Республи-
ки Куба в Российской Федерации Хулио Антонио Гармендия 
Пенья и членов делегации, поблагодарив их за внимание к 
Рязанской области и намерения строить взаимовыгодное 
сотрудничество. Артем Бранов подчеркнул, что Рязанская 
область готова к сотрудничеству по любым направлениям. 
«Надеюсь на укрепление отношений между Кубой и Рязанс-
кой областью. Такие надежные и добрые друзья и партнеры 
нам необходимы. Уверен, что мы найдем точки соприкосно-
вения, – сказал Артем Бранов. – У нас особенно развивает-
ся фармацевтическая отрасль. Формируется полноценный 
кластер».

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Куба в 
Российской Федерации Хулио Антонио Гармендия Пенья поб-
лагодарил правительство области за теплый прием: «Наша 
цель – изучить возможности Рязанской области. Мы заинте-
ресованы в укреплении наших отношений».

Стороны обсудили направления взаимовыгодного сотруд-
ничества в сфере здравоохранения и фармацевтики. Состо-
ялась презентация компании «БиоКубаФарма», представи-
тельство которой работает в России. Была представлена ин-
формация о работе рязанских фармацевтических предпри-
ятий «Скопинфарм», «Фармэра», «Инфарм». Члены кубин-
ской делегации пригласили представителей региональной 
власти и бизнеса посетить Республику с ответным визитом.

В рамках пребывания в Рязанской области делегация По-
сольства Республики Куба в Российской Федерации посетила 
фармацевтические предприятия и ознакомилась с работой 
клиники «Еламед Детство».

зАМпРЕдОМ пРАВИТЕЛЬСТВА  
ОбЛАСТИ пО СОцИАЛЬНОй СФЕРЕ  
СТАЛ ВАЛЕНТИН зАВАЛЕВ

г лава региона Павел Малков на заседании реги
онального правительства представил нового за

местителя председателя правительства Рязанской 
области, который будет курировать деятельность 
министерств и ведомств социального блока. на эту 
должность назначен валентин иванович завалев.

Губернатор отметил, что у Валентина Завалева боль-
шой опыт работы по профильным направлениям. «Канди-
датуру на эту должность выбирали очень долго и тщатель-
но. Блок, который курирует этот зампред правительства, 
– ключевой. Поэтому искали человека с профильным опы-
том работы и на региональном, и на федеральном уровне, 
с высоким уровнем ответственности и соответствующих 
навыков и компетенций», – сказал Павел Малков.

По словам главы региона, Валентин Завалев врач по 
базовому образованию, работал в службе скорой медпо-
мощи, хирургом, был заместителем главного врача боль-
ницы, руководителем регионального министерства здра-
воохранения. Он также успел поработать и на федераль-
ном уровне, в том числе в Росздравнадзоре, Управлении 
делами Президента РФ. «Уверен, что Валентин Иванович 
Завалев в полной мере применит свой обширный опыт на 
территории Рязанской области для блага жителей. Рабо-
ты много. Нужно очень быстро в нее включаться, основ-
ные приоритеты мы уже проговорили», – добавил Павел 
Малков и пожелал новому зампреду правительства реги-
она успехов.

КонтаКты

ГоД в ЦиФРаХ, ФаКтаХ, лиЦаХ

МИхАИЛ пРОНИН,  
уполномоченный по защите  

прав предпринимателей в Рязанской области

Уникальные показатели роста промышленности, сельского хо-
зяйства. В такой обстановке это – очень эффективно и значимо. 
по линии поддержки бизнеса команда павла Малкова прини-
мает очень правильные и своевременные решения. Те моменты, 
которые связаны с защитой бизнеса, с системными проблемами 
в поддержке предпринимателей, сегодня отсутствуют. Есть то-
чечные вопросы, и они есть всегда у предприятий и бизнесме-
нов, ведущих свое дело, но правительство региона очень четко, 
системно разбирается во всех проблемах.

ИННА КАЛАшНИКОВА,  
председатель Рязанского областного союза  

организаций профсоюзов

Несмотря ни на какие трудности, команда нашего губернато-
ра справляется со всеми задачами. Мы увидели, что динами-
ка положительная во всех сферах экономики. У нас выросла 
производительность труда на предприятиях, и то бережливое 
производство, которое до этого внедрялось, уже сейчас эко-
номит деньги предприятию для своего развития и увеличения 
заработной платы работников. благодаря работе команды на 
рынке труда региона сохранилась стабильная ситуация. У нас 
уровень безработицы, если взять в масштабе России, один из 
самых маленьких в стране. более того, заработная плата по 
сравнению с 2021 годом, несмотря на санкции, импортозаме-
щение и другие проблемы, выросла на 11,7%. да, у нас немного 
отстают реальные доходы, но благодаря тем планам и задачам, 
которые сегодня озвучил павел Викторович, у его команды все 
получится, и мы выровняем этот показатель.

НАТАЛЬя ЕпИхИНА,  
уполномоченный по правам человека  

в Рязанской области

я сегодня услышала главное – нужно на все смотреть глазами 
жителей. павел Викторович отметил, что он сам везде ходит, 
смотрит. И я в своей работе это все вижу по отношению к мо-
билизованным, к их семьям. Он всегда на связи и готов отве-
тить на все сообщения. это очень важно, потому что многие 
вопросы мы уже долго обсуждаем, а теперь они решаются. 
Например, военный госпиталь – это очень важный шаг для под-
держки наших ребят, участвующих в СВО. Есть и другие воп-
росы, которые мне задают во время моей работы в сельской 
местности, в медицине, в образовании и в других областях. Не 
хватает врачей в ФАпах, есть проблемы с вывозом ТКО, эко-
логией, чистым воздухом – все это сегодня прозвучало на от-
чете. Но самое главное, что это не только доклад, а перспек-
тивы на будущее.

АНЖЕЛИКА ЕВдОКИМОВА,  
уполномоченный по правам ребенка в Рязанской области

Отрадно, что поддержка семей с детьми и молодежи – это по-
вестка не только федерального, но и регионального уровня. У 
нас в регионе реализация национальных проектов в сфере под-
держки детства и семей с детьми идет динамично. И уже введены 
дополнительные меры поддержки для семей с детьми, а одним из 
первых документов, который подписал павел Малков, вступив в 
должность губернатора, стала региональная концепция комп-
лексной безопасности детства. Она направлена на сохранение 
детских жизней и здоровья подрастающего поколения.

Мнение
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Прием ведет терапевт поликлиники №10 города 
Рязани тадорская анастасия

Павел МалКов назвал 
Качественное зДРавооХРанение 
ГлавныМ ПРиоРитетоМ. 
в ПРошлоМ ГоДУ 
на ФинансиРование 
зДРавооХРанения наПРавлено 
Почти 16 МлРД РУблей – 
ПостРоены 14 ФаПов и оДна 
вРачебная аМбУлатоРия, 
ПРовеДен КаПРеМонт 
33 объеКтов

с начала сПеЦиальной военной оПеРаЦии
29 сотРУДниКов РеГиональноГо 
УПРавления РосГваРДии УДостоены 
наГРаДы за МУжество

/ отчет, стр. 1

Спикер регионального 
парламента Аркадий Фо-
мин отметил, что в отче-
те очень четко прозвучало: 
приоритетами региональ-
ного правительства стало 
достижение национальных 
целей, которые определены 
Президентом. «Мы видим, 
сколько средств выделяет-
ся из федерального центра. 
Взять, например, замену на-
шего автопарка обществен-
ного транспорта, плюс ком-
мунальная техника. И это 
вкупе с новыми подходами 
в работе с муниципалитета-
ми дает более эффективное 
использование средств, как 
следствие, повысит нашу 
эффективность в достиже-
нии национальных целей», 
– сказал он.

Депутат Государственной 
Думы РФ Андрей Красов, оце-
нивая результаты, представ-
ленные в отчете, заявил, что 
результаты работы рязанс-
ких сельхозпроизводителей, 
строителей и других людей 
труда сравним с настоящим 

трудовым подвигом. «Нам 
есть на кого равняться и с 
кого брать пример. Я могу 
отметить и те объекты, ко-
торые были возведены в 
2022 году по нацпроектам 
«Образование» и «Здравоох-
ранение». Я бы хотел побла-
годарить губернатора и пра-
вительство региона, а также 
рязанцев, которые оказыва-
ют помощь нашим военно-
служащим, находящимся в 
зоне СВО. Они продолжают 
героическое дело, которое 
начали наши отцы и деды», 
– сказал он.

Завершился отчет отве-
тами на вопросы депутатов. 
Они касались ремонта дейс-
твующего моста через Оку, 
переобучения и трудоуст-
ройства людей пенсионного 
возраста, поддержки студен-
тов-целевиков, системы об-
ращения с ТКО и других тем. 
После этого депутаты прого-
лосовали за принятие отчета 
губернатора Павла Малкова 
по итогам 2022 года.

Александр Джафаров
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В Рязани прошли тор
жества, посвященные 

Дню войск национальной 
гвардии Российской Фе
дерации. в Управлении 
Росгвардии по Рязанской 
области состоялось тор
жественное собрание, 
посвященное  212летию 
со дня образования 
войск правопорядка 
на территории России и 
7летию с момента фор
мирования войск нацио
нальной гвардии Россий
ской Федерации.

Сотрудников и ветеранов 
ведомства поздравили на-
чальник регионального Уп-
равления Росгвардии гене-
рал-майор полиции Виктор 
Лачев, вице-губернатор Ар-
тем Бранов, депутат Рязанс-
кой областной Думы Сергей 
Лукьянов, первый замести-
тель председателя Рязанской 
городской Думы Лариса Мак-
симова, глава администра-
ции Рязани Елена Сорокина, 
председатель совета ветера-
нов Росгвардии Олег Лагут-
кин и ветеран Великой Оте-
чественной войны Герман 
Грибакин.

– Хочу поблагодарить вас 
за профессионализм и ответс-
твенность, с которыми вы не-
сете свою нелегкую службу, – 
говорит Артем Бранов. – Меж-
ду правительством Рязанской 
области и Росгвардией сложи-
лись очень конструктивные 
отношения. Я уверен, что в 
дальнейшем они будут про-

должены и еще больше укре-
пятся. Отдельно хочу отме-
тить вашу работу по патрио-
тическому воспитанию моло-
дежи и увековечению памяти 
сотрудников ведомства, по-
гибших при исполнении слу-
жебного долга. Земляки обя-
зательно должны знать имена 
своих героев и на их примерах 
воспитывать детей.

Артем Бранов вручил от-
личившимся росгвардейцам 
Почетные грамоты губерна-
тора Рязанской области и зна-
ки «За усердие».

Начальник регионально-
го Управления Росгвардии 
Виктор Лачев поздравил со-
трудников, военнослужащих 
и ветеранов ведомства с праз-
дником. Он отметил, что эф-
фективная и результативная 
работа – это заслуга всего лич-
ного состава.

– Сотрудники и воен-
нослужащие Управления 
Росгвардии по Рязанской 
области успешно выполня-
ют служебно-боевые задачи 
как в нашем регионе, так и 
за его пределами. С начала 

специальной военной опе-
рации 29 наших сотрудников 
удостоены государственных 
наград за мужество, отвагу и 
самоотверженность, прояв-
ленные при исполнении слу-
жебного долга, – сказал Вик-
тор Лачев.

Он поблагодарил личный 
состав за службу, а их семьи – 
за терпение и поддержку. От-
личившимся сотрудникам 
были вручены благодарнос-
ти и ведомственные награ-
ды, а также благодарности и 
ценные подарки Рязанской 
областной Думы, Рязанской 
городской Думы и админист-
рации города Рязани.

Вячеслав Астафьев
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Г ражданско-патриотический форум 
«Победа будет Zа нами», приуро-

ченный к годовщине начала специ-
альной военной операции, прошел в 
областной библиотеке имени Горько-
го и собрал людей, готовых поделиться 
опытом поддержки военнослужащих и 
членов их семей.

Первый заместитель председателя прави-
тельства области Анна Рослякова поблагода-
рила общественные организации и граждан 
за желание помочь и многим пожертвовать 
ради общей победы. «Этот опыт важен для 
всего общества и окажет большое влияние 
на всю нашу дальнейшую жизнь», – сказа-
ла она.

«Годовщина специальной военной опе-
рации – исключительно значимая, перелом-
ная веха в истории нашего Отечества со вре-
мен Великой Отечественной войны, – убеж-
дена член ОП РФ, профессор РГУ имени С.А. 
Есенина Ольга Воронова. – И главная задача 
нашего форума – обобщить и проанализиро-
вать опыт гражданского сплочения во имя 
победы. В Послании Федеральному собранию 
Владимир Владимирович Путин глубоко про-
анализировал все события прошедшего года. 
Президент подчеркнул, что коллективный За-
пад напрасно рассчитывал на катастрофичес-
кий обвал нашей экономики. Но более всего 
он рассчитывал на столь желанный для него 
раскол российского общества. Этого не про-
изошло и не могло произойти. Мы стали за 
этот год только сильнее. Наше понимание 
гражданского общества идет со времен на-
родного ополчения Минина и Пожарского. 
В сложные переломные моменты истории мы 
сплачиваемся и поддерживаем наше государс-
тво. Истинное гражданское общество – это и 
есть те люди, которые собрались сегодня в на-
шем зале. Президент сказал еще одну важную 
вещь: сегодня фронт проходит через сердца 
людей, потому что правда – за нами. Те, кто 
сегодня поддерживает наших воинов, и есть 
истинные защитники Отечества. Весь наш 
народ – коллективный защитник. Уверена, 
что форум станет важной вехой в развитии 
гражданского общества рязанского региона. 
Вашу помощь видят, чувствуют, ощущают и 
мирные жители Донбасса, и российские воен-
нослужащие. Передаю вам привет от членов 
Общественной палаты Донецкой Народной 
Республики!»

«Более 200 организаций области приняли 
участие в формировании гуманитарных гру-
зов для военнослужащих», – привела цифру 
председатель ОП РО, директор библиотеки 
имени Горького Наталья Гришина. Это толь-
ко те, кто занимается отправкой помощи. 

Собирают ее тысячи рязанцев, предприятий, 
компаний, учебных заведений. 

«Президент страны дал высокую оценку 
состоянию гражданского общества в нашей 
стране, его сплоченности и единству. Мне до-
велось участвовать в этом важном событии, 
когда Владимир Путин огласил Послание Фе-
деральному собранию. Именно за эту работу, 
за реализацию своего стремления поддержать 
армию, которая выполняет свой священный 
долг, и население освобождаемых террито-
рий поблагодарил Владимир Путин всех ак-
тивистов, лидеров общественного мнения, 
некоммерческие организации, политические 
партии, все гражданское общество страны. И 
я хотела бы передать слова благодарности от 
имени Общественной палаты Рязанской об-
ласти активистам НКО, главам муниципаль-
ных образований, всем, кто работает сегодня 
на победу. Все эти люди демонстрируют на-
стоящее единство. 

Дело не в цифрах, но впечатляют и они: 
один лишь только благотворительный фонд 
«Форпост», созданный сотрудниками облас-
тной библиотеки имени Горького, принял в 
течение этого года около 100 тонн гуманитар-
ного груза для военнослужащих специальной 
военной операции. Это были и индивидуаль-
ные посылки солдатам, и гуманитарные грузы 
для целых воинских частей. Фонд «Форпост» 
работал в тесном взаимодействии с первым 
заместителем председателя правительства об-
ласти Анной Росляковой, которая принима-
ет непосредственное участие в координации 
отправки грузов. В течение года на счет фон-
да поступило около 16 млн руб. Эти средства 
были направлены на закупку всего необходи-
мого для подразделений, исполняющих свой 

долг в зоне СВО. Поток грузов увеличивается 
день ото дня. Библиотечное общество занято 
сейчас и другой важной работой. В электрон-
ную версию Книги Памяти мы включили раз-
дел, посвященный участникам спецоперации, 
награжденным орденами и высокими воинс-
кими наградами. Мы своих не бросаем и точ-
но знаем, что победа будет за нами».

Десятки тонн оборудования, вещей и про-
довольствия отправляются на передовую еже-
месячно. Доставленные на позиции тонны 
специального груза после распаковки пре-
вращаются в конкретные, жизненно необхо-
димые вещи для бойцов. «Впрочем, это исто-
рия даже не про вещи, а про людей, – сказал 
координатор регионального отделения ОНФ 
Иван Крестьянинов и поведал такую исто-
рию. – Мы приобрели и отправили в войска 
тепловизор. Ночью, наблюдая с помощью это-
го прибора за передвижениями на открытой 
местности, офицер увидел тепловое пятно 
недалеко от линии огня. Оказалось, что это 
раненый российский боец. Спасая его от ги-
бели под огнем противника, офицер сам по-
лучил ранение. Сейчас они вместе находятся 
на лечении в военном госпитале». 

Нашими людьми можно восхищаться, го-
ворят организаторы помощи. Одна рязанская 
пенсионерка потратила сбережения на покуп-
ку дизельного генератора, который выраба-
тывает электричество. Стоимость его нема-
ленькая – около 200 тысяч рублей. 

Но приходится решать вопросы и послож-
нее, чем приобретение оборудования, вещей, 
продуктов. Например, силами предпринима-
телей и инженеров создавать своеобразные 
конструкторские бюро для перепрограмми-
рования квадрокоптеров, чтобы они были 
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Своих не бросаем
ПомоГая участникам сВо и членам их семей, рязанцы демонстрируют настоящее единстВо

Ольга Воронова  
вновь будет представлять 
Рязанскую область  
в Общественной палате 
Российской Федерации

неуязвимы для противника. Рязанские про-
граммисты и инженеры уже подключились 
к этой работе.

Прихожане храмов вяжут маскировочные 
сети. Работа не из легких, требует выносливос-
ти и огромного количества времени, к тому же 
нужно учитывать характер местности, от это-
го зависит маскировочная палитра.

Студенты и преподаватели РязГМУ при-
ступили к внедрению новой модели ком-
плексной реабилитации участников СВО. 
Волонтеры обучаются, как проводить скри-
нинги. Образован пул волонтеров-доноров, 
которые и сами сдают кровь, и выступают с 
лекциями в учебных заведениях. Об этом по-
ведала проректор по воспитательной работе 
и международной деятельности РязГМУ Ма-
рия Гордова. 

Быстро смогли организоваться активистки 
Совета женщин Московского района Рязани. 
Буквально через две недели после начала СВО 
они собрали первую партию груза для военно-
служащих. За год сумели отправить почти 60 
партий необходимых вещей и продуктов весом 
в общей сложности более 50 тонн. «Нижнее бе-
лье, продукты, верхняя одежда – все это при-
носят нам и молодые, и пожилые, – рассказала 
председатель Совета Татьяна Терешонкова. – 
Многие спрашивают: «А что нужно принести?» 
И мы начинаем распределять, кому покупать 
сладости, кому кофе или чай. Следим за тем, 
чтобы посылки получались разнообразными. 
Но мы пошли дальше: совместно с технологи-
ческим колледжем приступили к пошиву пла-
щей, изготовлению супов и борщей в упаков-
ках. Доставкой овощей для сухих полуфабри-
катов занимаются наши женщины. Каждые 
две недели относим в госпиталь выпечку, ее 
очень любят и ждут солдаты. Ну а фирменным 
продуктом стало сало с чесноком. Сначала мы 
его делали немного, но теперь поставили про-
изводство на поток, усовершенствовали тех-
нологию. Знаем, что сало пришлось нашим 
защитникам по вкусу, и мы стараемся доста-
вить им эту маленькую радость». 

Не менее значительный вклад в поддержку 
участников СВО вносит Совет женщин Скопи-
на и его председатель Альбина Егорова. Возле 
конференц-зала она развернула целую выстав-
ку вещей, которые собственными руками изго-
тавливают для бойцов скопинские труженицы. 
И многие не переставали удивляться: неужели 
все это сделано не в фабричных условиях!

Среди активных организаторов подде-
ржки – благотворительные фонды «За наших», 
«Форпост», «Все для Победы», Общественная 
палата области и ОНФ, ветеранские органи-
зации и советы женщин, РАЭСП, волонтеры, 
ТОСы. Их представители рассказали о своей 
деятельности и обозначили проблемы. В их 
числе – необходимость выстраивания чет-
кой гуманитарной логистики и координации 
всех структур, занятых сбором, обработкой 
и отправкой грузов. Ведь таких гражданских 
объединений, желающих быть причастными 
к этой работе, становится все больше. Их счет 
идет уже не на десятки, а на сотни.

Димитрий Соколов

Вместе можем многое
как тос «самоВский» Вселил В людей Веру В то, что жизнь самим 
можно изменить к лучшему

Планы Подсказаны Временем
В Рязанской области возросла активность общественных организаций

Под контролем наблюдателей
обновлен состав общественной наблюдательной ко-

миссии области. Вручение мандатов состоялось на заседа-
нии онк, прошедшем в доме общественных организаций. 
В нем приняли участие заместитель министра по делам тер-
риторий и информационной политике области елена матю-
хина, председатель общественной палаты региона наталья 
Гришина, уполномоченный по правам человека в рязанской 
области наталья епихина, начальник регионального управ-
ления Фсин александр комков, члены общественной на-
блюдательной комиссии.

елена матюхина отметила, что онк работает в россии 
с 2008 года и осуществляет контроль за соблюдением прав 
человека в местах принудительного содержания. заместитель 
министра по делам территорий и информационной полити-
ке области поблагодарила за проделанную работу прежний 
состав комиссии и пожелала ее новым членам успешной и 
плодотворной работы.

В новый состав комиссии вошли десять человек. ее пред-
седателем был избран член общественной палаты рязанс-
кой области Виктор Боборыкин.

инициатива Приоритеты

т ОС «Самовский» был создан в 2016 году. 
Жители нескольких домов по улице Ма-

шиностроителей собрались вместе, чтобы 
благоустроить бывшую агитплощадку. 

– По программе местных инициатив на площадке 
мы установили детское и спортивное оборудование. 
там стала собираться и детвора, и люди, которые за-
нимаются физической культурой. Приходят жители со 
всей округи, чтобы просто пообщаться, – рассказывает 
председатель тос «самовский», сопредседатель об-
ластной ассоциации тос наталья соболева. – когда 
все это было реализовано, возник вопрос сохранности 
оборудования на площадке и безопасности во время 

проведения праздников. мы реализовали наш второй 
проект по программе местных инициатив – установили 
на площадке видеокамеры. жители приняли участие в 
софинансировании этого проекта.

 тосовцы подготовили проект «народный патруль» 
и выдвинули его на губернаторский грант. они реши-
ли оказать содействие органам местного самоуправ-
ления и полиции в обеспечении общественного поряд-
ка, предупреждения и пресечения правонарушений. В 
составе народного патруля – активисты тос, среди 
которых и молодежь, и взрослые люди. 

– мы изготовили повязки, отпечатали плакаты. 
на нашей площадке установили дополнительные ка-
меры, – продолжает наталья соболева. – иногда у 
нас бывают случаи распития спиртных напитков на 
площадке, порой дети ведут себя очень шумно в ве-
чернее время, когда люди уже отдыхают. При помо-
щи камер мы такие факты выявляем, разговариваем 
с родителями подростков-нарушителей. наш патруль 
уже знают. когда мы выходим в рейд, подростки ста-
раются вести себя спокойно. Вместе с полицейскими 
мы работаем и на городских мероприятиях.

за шесть с небольшим лет существования тос 
«самовский» смог объединить для реализации сов-
местных проектов многих жителей, которые раньше 
не были вовлечены в общественную деятельность. 
люди увидели, что вместе можно сделать многое, а 
главное, изменить свою жизнь к лучшему.

Вячеслав Астафьев

социально ориентированные общественные организации подвели итоги своей работы за 
год и наметили планы на будущее в областной библиотеке имени Горького. общение первого 
заместителя председателя правительства региона анны росляковой, министра по делам терри-
торий и информационной политике жанны Фоминой с представителями сонко началось с 
поздравлений. анна рослякова вручила награды губернатора Павла малкова руководителям 
самых активных некоммерческих организаций и общественным деятелям. Благодарность пред-
седателя совета Федерации Федерального собрания рФ В.и. матвиенко объявлена началь-
нику центра региональных проектов и межрегиональных связей рГу имени с.а. есенина ольге 
Вороновой за заслуги в области науки и образования, большой вклад в развитие институтов 
гражданского общества. анна рослякова отметила, что минувший год был плодотворным для 
некоммерческих организаций, многие проекты не закончились, они продолжаются, обрастая 
новыми идеями и единомышленниками. По словам председателя общественной палаты об-
ласти натальи Гришиной, активность некоммерческих организаций возросла, и это связано с 
вызовами времени и теми задачами, которые стоят перед страной, – это укрепление граждан-
ского единства и межнационального согласия, патриотическое воспитание молодежи, подде-
ржка сил специальной военной операции, помощь семьям мобилизованных. 

«Это наш общий план действий, – сказала наталья Гришина. – местные администра-
ции, тосы, женские советы, волонтеры, различные нко – все они нацелены на то, чтобы 
проявить заботу о семьях военнослужащих, и эта забота не должна быть формальной, о чем 
напоминает всякий раз и Президент, и губернатор Павел малков. Важнейшими задачами на 
этот год становятся совершенствование подходов к военно-патриотическому воспитанию, 
защита русского языка, поддержка инициатив национальных объединений, направленных 
на укрепления межэтнического и межконфессионального согласия».

В режиме открытого микрофона председатели сонко высказали свои предложения. 
среди них – учредить гранты губернатора области на поддержку значимых проектов об-
щественных организаций, продление «Года здоровья нко» на 2023 год. с интересными 
идеями руководителей региона и своих коллег познакомили представители ано «мы 
вместе», «алмаз», «забота и милосердие», «Время провинции», фонд «служу отечеству», 
молодежный отдел рязанской епархии, ветеранские объединения, детский фонд и другие. 
анна рослякова обозначила актуальные направления работы, которые могут принести 
наибольшую отдачу и нацелены на консолидацию всего общества.

Димитрий Соколов

на заседании Общественной палаты Рязанской об-
ласти прошли выборы представителя в федераль-

ную Общественную палату. 

Они были альтернативными и тайными. В бюллетени для 
голосования внесли две кандидатуры. Председатель палаты 
Наталья Гришина предложила избрать представителем в фе-
деральную палату Ольгу Воронову, ученого, ведущего есени-
новеда, ведущего эксперта по состоянию гражданского обще-
ства, члена Союза журналистов и Союза писателей России, 
члена Научного совета российского военно-исторического 
общества, главного редактора журнала «Идеология будуще-
го». Наталья Гришина отметила, что Ольга Ефимовна трижды 
представляла Рязанскую область в Общественной палате РФ. 
Работала активно, на благо развития гражданского общества, 
всего рязанского региона.

Инна Калашникова предложила кандидатуру Натальи Ба-
рышовой, директора центра социальной реабилитации инва-
лидов, недавнего руководителя НКО «Навигатор будущего», 
очень много сделавшей для развития социально ориентиро-
ванных НКО в регионе. Инна Калашникова отметила, что На-
талья Алексеевна – многодетная мама и успешно совмещает 
воспитание детей с общественной работой. В том числе и в 
Общественной палате. Она возглавляет комиссию по добро-
вольчеству, благотворительности и НКО.

По результатам голосования убедительную победу в выбо-
рах одержала Ольга Воронова. Она будет представлять Рязан-
скую область в новом составе Общественной палаты РФ. 

***
к напутствию рязанцев вновь избранному члену 

Общественной палаты РФ О.Е. Вороновой присо-
единились слова поздравления с ее юбилеем. Насто-
ящим подарком Ольге Вороновой стало издание му-
зыкально-песенного альбома «Донбасс с Россией на-
всегда», созданного Ольгой Ефимовной вместе  
с композитором Александром Трушиным. Презентация 
сборника была приурочена к 9-й годовщине воссоеди-
нения Крыма с Россией.

Выступавшие на встрече были единодушны: песенный аль-
бом О.Е. Вороновой и А.С.Трушина в полной мере отражает 
общие чувства духовной солидарности, дружбы и единения с 
народом Донбасса в его мужественной борьбе за идеалы Рус-
ского мира, право говорить на великом русском языке, жить 
в духовном пространстве великой русской культуры.

Приветственную телеграмму в адрес Ольги Ефимовны Во-
роновой прислал депутат Государственной Думы Андрей Ма-
каров. Прозвучали поздравления от министра по делам терри-
торий и информационной политике Жанны Фоминой, предсе-
дателя Общественной палаты Рязанской области и директора 
библиотеки имени Горького Натальи Гришиной, директора 
Государственного музея-заповедника Сергея Есенина Бори-
са Иогансона, профессора РГУ имени С. Есенина Александра 
Агарева, председателя регионального отделения Российского 
военно-исторического общества Сергея Филимонова, предсе-
дателя регионального отделения Союза журналистов России 
Галины Зайцевой и многих других.

Отметим, что при активной деятельной поддержке авторов 
музыкально-песенного сборника в Донецком национальном 
университете создан Есенинский научно-культурный центр, 
а в Горловском институте иностранных языков – Центр во-
енной истории.
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Чуткие и незаменимые
ярмАрКой проеКтов отметили свой проФессионАльный прАздниК учАстниКи нКо

с кромный бухгалтер Екатерина 
Царева однажды решила кру-

то изменить свою жизнь. Уехала 
в село Алеканово, завела лоша-
дей, а потом создала реабилита-
ционный конный центр «Солныш-
ко» и начала проводить занятия с 
особенными детьми и взрослыми, 
для которых иппотерапия в бук-
вальном смысле стала палочкой-
выручалочкой. Выиграла четыре 
гранта, на них оснастила конюш-
ню, построила крытый манеж, за-
купила инвентарь. «Сколько же у 
вас лошадей?» – поинтересовался 
Павел Малков. 

«В клубе в общей сложности трид-
цать. Мы разработали проект по реа-
билитации участников СВО методами 
верховой езды и иппотерапии. Хотели 
бы заручиться вашей поддержкой, – об-
ратилась к губернатору Екатерина. – В 
ближайшее время намерены его осу-
ществить».

«Приеду к вам в гости, обязательно 
приеду. Жанна Александровна, внеси-
те этот адрес в план рабочей поездки, – 
обратился Павел Викторович к минис-
тру по делам территорий. – На месте и 
обсудим, как действовать. Я ведь тоже 
большой любитель лошадей. Раньше 
спасался от перегрузок и эмоционально-
го выгорания верховой ездой. Сделаешь 
пару кругов на манеже, и всю усталость 
как рукой снимает».

Всесторонняя поддержка, медицин-
ская, психологическая реабилитация 
участников СВО и их семей вышли на 
первый план во время общения губер-
натора с руководителями некоммерчес-
ких организаций области. Встреча была 
посвящена их профессиональному праз-
днику. Появился он в прошлом году в ря-
занском календаре и называется теперь 
так: День участников социально ориен-
тированных некоммерческих организа-
ций области. Праздник, без преувеличе-
ния, массовый. По словам губернатора, 
десятки тысяч рязанцев в составе НКО 
(их более 1400 в области) занимают-
ся добровольчеством, патриотическим 
воспитанием, сохранением культурно-
го наследия, исторической памяти, ук-
реплением межнационального согласия, 
помогают пожилым, детям, обездолен-
ным гражданам и тем, кто находится в 
тяжелых жизненных обстоятельствах. 
Участники встречи поделились с Павлом 
Викторовичем своими проектами, ини-

циативами по разным направлениям 
общественной жизни, но три темы были 
ключевыми: поддержка и реабилитация 
участников СВО и членов их семей, со-
хранение традиционных духовно-нравс-
твенных ценностей, привлечение моло-
дежи к просветительским проектам.

Центр военно-патриотического вос-
питания молодежи «Гранит» готов за-
няться социальной адаптацией военно-
служащих, чтобы они могли найти себя 
в мирной жизни и применить те навы-
ки, которые получили в экстремальных 
условиях. Павел Малков подчеркнул 
важность комплексного подхода в реа-
билитации и адаптации таких граждан к 
обычной жизни. Органы власти намере-
ны действовать совместно с некоммер-
ческими объединениями. 

Директор Центра «Гранит» Сергей 
Орлов предложил проводить конкурсы 
на лучшую патриотическую работу сре-
ди молодежи. И как тут не вспомнить 
организацию ДОСААФ? Миллионам 
мальчишек она дала азы военной под-
готовки, помогла овладеть воинскими 
специальностями. Всегда было почет-
но состоять в этих рядах, учиться метко 
стрелять по мишеням, прыгать с пара-
шютом и даже летать на учебных лег-
комоторных самолетах. К сожалению, 
теперь ДОСААФ значительно уступа-
ет по своим возможностям советскому 
предшественнику. «Это осколки того, 
что было раньше. Нужно поднимать на 
новый уровень деятельность этой орга-
низации, и у нас уже есть планы», – от-
метил Павел Викторович.

В Послании Федеральному собранию 
Владимир Путин подчеркнул: победить 
Россию на поле боя невозможно, поэто-
му предпринимаются информационные 
атаки. Они направлены на все слои на-
селения, но в первую очередь – на мо-
лодежь. Эту тему развивали на встрече 
представители рязанских НКО. 

«На линии фронта оказались педаго-
ги, наставники, психологи – все те, кто 
ведет битву за сохранение традицион-
ных ценностей среди молодежи», – ре-
зюмировала директор АНО поддержки 
интересов семьи и детства «PROдетство» 
Елена Макаровская. Полностью раз-
деляет ее озабоченность губернатор: 
«Мне запомнилась фраза Сергея Влади-
леновича Кириенко, процитировавше-
го древнюю китайскую мудрость: если 
хочешь победить врага – воспитай его 
детей. То есть внедри в них чуждые уста-
новки. Поэтому мы такое внимание уде-
ляем сейчас молодежной политике».

Некоммерческие организации гото-
вы помогать школьным педагогам, клас-
сным руководителям, воспитателям. И 
не сухими назиданиями, а интересными 
проектами. Но есть трудности. Не всег-
да школы идут на контакт. Учителей, 
директоров понять можно – школьни-
ки перегружены занятиями, а ведь есть 
еще дополнительное образование. И 
все-таки внеклассную работу НКО могут 
заметно разнообразить. Скажем, Центр 
женских ремесел и музей «Шили-были» 
готов заниматься духовным просвети-
тельством, опираясь на глубинные тра-
диции русского народа. На необходи-

мость более тесного сотрудничества с 
учебными заведениями обратила вни-
мание губернатора директор Центра 
женских ремесел Елена Венедиктова.

Разговор на встрече шел о сохране-
нии памяти. Здесь прекрасно проявля-
ют себя поисковики. Их лидер Николай 
Стрелков проводит много полевых эк-
спедиций. Не всегда до мест раскопок 
молодые люди могут добраться сами. 
Значит, нужно изыскивать возможность 
предоставления транспорта. 

Интересная инициатива появилась 
у поискового движения: между улица-
ми Новоселов и Зубковой разбить парк 
и назвать его в честь отважной летчи-
цы, Героя Советского Союза Антонины 
Зубковой. 

Руководитель рязанской организа-
ции ветеранов спорта Илья Крючков 
подвел итоги Года здоровья НКО в Ряза-
ни. Результаты ветерана настолько воо-
душевили, что он предложил устраивать 
встречи пожилых людей, занимающих-
ся физкультурой, с ведущими специа-
листами здравоохранения не только в 
Рязани, но и в районах области. 

Рассказали о своих начинаниях и вне-
сли предложения в ходе общения с губер-
натором руководитель узбекской нацио-
нально-культурной автономии «Алмаз» 
Зулайхо Кадирова, директор Центра ме-
диации Самир Гараев, руководитель об-
ластного отделения Российского детского 
фонда Людмила Пахольченко, председа-
тель Комиссии ОП РО по поддержке НКО 
Наталья Барышова, активист молодежно-
го отделения Рязанской епархии Максим 
Кузнецов, другие приглашенные.

Решение самых волнующих вопро-
сов не откладывалось в долгий ящик. 
Губернатор давал соответствующие опе-
ративные поручения министерствам. 
Павел Малков отметил большой вклад 
НКО в развитие гражданского общества. 
«В Послании Федеральному собранию 
Президент страны поставил масштаб-
ные задачи, и ваша помощь в осущест-
влении этих планов очень важна», – поб-
лагодарил губернатор всех активистов 
общественных объединений.

Димитрий Соколов

неКоммерчесКие  
оргАнизАции готовы  
учАствовАть в АдАптАции 
военнослужАщих –  
учАстниКов сво

в 2022 году рязАнцы подАли нА премию 244 проеКтА,  
62 из них стАли полуФинАлистАми, А три вышли  
в ФинАл. немногие регионы в стрАне имеют тАКие  
высоКие поКАзАтели результАтивности

В Рязани устроили «научный движ»
нейросети, генетиКА и КритичесКое мышление – волонтеры нАуКи пообщАлись с учеными и эКспертАми

распространенное среди 
молодежи слово «дви-

жуха» взяли на вооруже-
ние организаторы Первой 
региональной школы во-
лонтеров науки Рязанской 
области «Внуки Циолковс-
кого». Молодые сотрудни-
ки библиотеки имени Горь-
кого запустили очередной 
проект, ставший продол-
жением Школы «Волонте-
ры культуры». На форум 
съехались преподаватели, 
учащиеся, студенты со всех 
районов области. Они обсу-
дили возможности вовле-
чения молодежи в науку, 
обменялись опытом проек-
тной работы и формирова-
ния благоприятной среды 
для поддержки талантов. 

«Волонтеры открывают воз-
можность для каждого желаю-

щего принять участие в иссле-
дованиях, экспедициях под ру-
ководством опытных руководи-
телей и внести свой посильный 
вклад в развитие науки, – при-
ветствовала участников Школы 
министр культуры региона Ма-
рина Кауркина. – Рязань – это 
целый наукоград с развитыми 
научными школами, огромные 
музейные фонды, которые тре-
буют систематизации и изуче-
ния, библиотеки с их масштаб-
ной краеведческой, издатель-
ской и научной деятельностью. 
Мы рассчитываем на вашу ак-
тивную гражданскую позицию 
и заинтересованность в этой 
работе». 

«Для молодых людей, же-
лающих посвятить себя науке, 
встает вопрос: как это сделать, 
каким должен быть самый пер-
вый шаг? Своими проектами 
вы предоставляете молодым 

возможность начать движе-
ние в правильном направле-
нии, – сказал заместитель ми-
нистра по делам территорий 

и информационной политике 
области Иван Ушаков. – И осо-
бенно прекрасно, что ваша де-
ятельность проходит в районах 
области, где поддержка талан-
тливой, думающей молодежи 
особенно необходима».

На полях форума, прошед-
шего при содействии Росмоло-
дежи и областного правитель-
ства, молодые исследователи 
пообщались с учеными и экс-
пертами, которые прочитали 
лекции о нейросетях, генетике 
и донорстве костного мозга, 
работе с большими данными, 
критическом мышлении. Спе-
циальный раздел программы 
посвятили искусству создания 
видеоконтента и написания 
текстов, проведения интервью 
с собеседниками. 

В дальнейшем волонтеры 
науки сосредоточат свое вни-
мание и на проблемах языко-
вой грамотности. Они найдут 

много точек соприкосновения 
с волонтерами русского языка. 
К этому движению, по словам 
директора библиотеки имени 
Горького, председателя Обще-
ственной палаты области Ната-
льи Гришиной, подключаются 
журналисты, библиотекари, 
учителя. «Мы откроем в каж-
дой библиотеке муниципаль-
ных образований проекты, свя-
занные с поддержкой русского 
языка. Это будут интеллекту-
альные игры, соревнования, 
лекции, конкурсы. А осенью, 
на фестивале «Читающий мир», 
подведем итоги проекта «Гра-
мотеи». И, конечно же, будем 
опираться на профессиональ-
ную поддержку учителей русс-
кого языка. Уверены, что энер-
гия молодых обеспечит всем 
этим начинаниям успех».

Димитрий Соколов
Фото автора

Помогать – 
естественно
рязАнсКАя облАсть лидирует среди регионов 
по Количеству волонтерсКих проеКтов, 
предстАвленных нА соисКАние премии 
#мывместе

р язанские волонтеры пообщались с губернатором Павлом 
Малковым и рассказали ему о своих достижениях.

Встреча главы региона Павла Малкова с добровольцами проходила в 
помещении регионального штаба. Волонтеры сообщили губернатору, что 
Рязанская область всегда занимала лидирующие позиции в количестве 
проектов, поданных на участие в премии, и в количестве полуфиналистов. 
Эксперты высоко оценивают социальные проекты рязанцев.

Школьница из Михайловского района Александра Тимонина стала по-
бедительницей в номинации «Большая перемена». Она вместе со своими 
друзьями взяла шефство над приютом для бездомных животных, а настав-
ницей Александры в этой работе выступила ее мама Мария Михайловна. 
Вместе они представляют семейное волонтерство, что пока встречается 
не так уж и часто.

Второй отмеченный международной премией проект «Энергия по-
бед» представила на встрече Оксана Клементьева с Елатомского прибор-
ного завода.

– Человек должен хотеть лечиться и восстанавливаться. Ему надо по-
нимать, ради чего он живет. В этом лучше всего помогают простые исто-
рии обычных людей. Мы создали огромное сообщество, и наша аудитория 
составляет сейчас около 20 млн человек. Мы рассказываем истории про 
спортсменов, волонтеров, пенсионеров. Мы стали победителями и поня-
ли, что это нужно, – говорит Оксана Клементьева.

Третий проект, ставший финалистом международной премии, – о со-
здании социальной столовой в городе Скопине. Его представили Регина 
Колядина и Елена Купцова. Проект направлен на обеспечение бесплатны-
ми обедами незащищенных слоев населения.

– Культура волонтерства создается буквально на глазах, – подводит итог 
встречи губернатор Павел Малков. – Совсем недавно, если кто-то кому-то 
помогал просто так, это выглядело даже немножко странно. Сейчас все 
поменялось. И проект #МЫВМЕСТЕ стал нужен потому, что все это много-
численное сообщество волонтеров надо было объединить. Вот я вас сейчас 
слушаю, и везде хочется побывать, все увидеть, помочь, где потребуется. 
Некоторые вопросы я для себя пометил и обязательно вам помогу.

Вячеслав Астафьев

Устойчивая 
траектория
нА очередном зАседАнии члены «КлубА 
политологов» обсудили рисКи и вызовы в 
условиях сАнКционного дАвления 

з аседание прошло в Доме общественных организаций. В раз-
говоре на злободневные темы приняли участие губернатор 

Павел Малков и первый заместитель председателя правительс-
тва области Анна Рослякова.

павел малков отметил, что прошедший год был сложным. но россия вновь 
доказала всему миру, что она великая держава.

– санкции нас не ослабили, а сделали сильнее, хотя наши оппоненты ожи-
дали совсем другого, – сказал губернатор. – мы все поддерживаем решение 
нашего президента о проведении специальной военной операции. гордим-
ся нашими бойцами, оказываем помощь их семьям и территориям, которые 
вернулись в состав страны.

губернатор подчеркнул, что, несмотря на санкции, рязанская область 
продолжает развиваться. открываются новые производства, активизирует-
ся импортозамещение.

– сложная экономическая ситуация дала новые возможности. рост пока-
зателей зафиксирован в промышленности и агропромышленном комплексе. 
было собрано более трех миллионов тонн зерна, получено 600 тыс. тонн мо-
лока, 100 тыс. тонн мяса, порядка миллиарда яиц. в сельхозоборот вводятся 
новые земли. все это стало возможным благодаря господдержке аграриев, на 
которую выделяется более трех миллиардов рублей ежегодно, – сказал он.

член клуба политологов, первый заместитель главного редактора газеты 
«рязанские ведомости» ирина сизова рассказала об особенностях освеще-
ния региональной повестки в сми в условиях санкций. директор юридичес-
кого института ргу имени с. А. есенина, исполнительный директор – руково-
дитель аппарата рязанского регионального отделения Ассоциации юристов 
россии любовь ларина подняла вопросы сохранения и укрепления традици-
онных ценностей.

участники заседания обсудили с губернатором демографическую обста-
новку в области, меры поддержки ветеранов и семей мобилизованных.

Яна Арапова
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Сергей Ирчеев, 
инженер:

– Мне кажется, нужно пересматривать 
всю концепцию развития села. Отде-
льными шагами этот вопрос не решить.

Илья Конопкин, 
студент:

– Нужно развивать профильные научные 
школы, чтобы можно было заместить ре-
сурсоемкое производство наукоемким 
и в итоге не отставать от мировых тен-
денций в АПК.

Ульяна Аникеева, 
менеджер:

– Многие люди готовы приехать жить на 
село и стать фермерами. Им нужно дать 
гарантии поддержки государства.

Глас народа / Что нужно, чтобы страна обходилась без импорта продовольствия?

«ГоряЧий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

Римма Товолина, 
менеджер:

– Все зависит от инвестиций в сель-
ское хозяйство, от условий для бизнес-
менов, которые хотят развивать село.

АПК: ДЕЛА И ЛЮДИ ПЕРСПЕКТИвноЕ нАПРАвЛЕнИЕ
Рязань стремится стать главным подмосковным центром выращивания 
тепличных культур 

По оперативным данным, с начала 2023 года в теплицах Рязанской области 
собрано 950 тонн огурцов и 350 тонн томатов. Этот показатель держится на 
уровне аналогичного периода прошлого года. Основные производители ово-
щей в зимних теплицах расположены в Рыбновском районе – это ООО «Рязан-
ские овощи», ООО «Ветер перемен», а также хозяйство индивидуального пред-
принимателя М.М. Ганбарчаева. Общая площадь зимних теплиц в регионе – 
15,5 гектара, ежегодно производится порядка 10 тыс. тонн овощей закрытого 
грунта: огурцов, томатов, а также в небольших объемах – баклажанов, сладких 
перцев, салатов. В перспективе теплиц в Рязанской области станет больше: в 
конце 2023 года планируется запуск нового тепличного комбината «Рязанские 
росы» близ с. Ивкино Рязанского района площадью 6,4 гектара с ожидаемым 
производством 2,8 тыс. тонн баклажанов, салатов и зеленных культур. Откры-
тие тепличного комбината создаст 150 новых рабочих мест. 

А тепличный комбинат «Рязанские овощи» в Рыбновском районе, первая 
очередь которого работает с 2019 года, планирует в 2024 году завершить стро-
ительство второй очереди площадью 18,1 га с ожидаемым производством 10 
тыс. тонн овощей. 

В целом по стране за последние годы площади теплиц существенно вырос-
ли. По данным Минсельхоза России, в 2022 году в зимних теплицах выращено 
более 1,5 млн тонн овощей, что на 7% больше показателя 2021 года. Еще 6 лет 
назад производство овощей закрытого грунта в России было в 1,5 раза мень-
ше – всего 1 млн тонн. 

Обеспеченность России огурцами собственного производства выросла с 
64% в 2012 году до более чем 95% в 2022 году, а самообеспеченность томата-
ми – с 17% в 2012 году до 60–65% в 2022 году. В ближайшие годы производство 
тепличных овощей в стране продолжит расти: в стадии строительства сейчас 
находятся 50 объектов общей площадью 450 га и плановым объемом произ-
водства около 300 тыс. тонн. Интенсивному развитию тепличного бизнеса в 
России помогают меры господдержки. 

С ПоЛЕй КРЕСТьянСКИх – ДЛя ПоЛЕй СРАжЕнИй 
Аграрии поддерживают военнослужащих, участвующих в Сво

В продолжение акции по сбору необходимых вещей и оборудования для 
войск на передовой «Все для Победы!» Общероссийского Народного фронта, 
коллектив компании «Старожиловоагроснаб» (ООО «СТА») приобрел материа-
лы и компоненты для необходимого снабжения подразделений 137-го гвардейс-
кого парашютно-десантного полка. Непосредственно в распоряжение офицеров 
полка уже переданы более 1000 газовых баллонов, теплоизоляционный мате-
риал, запасные аккумуляторные батареи разных форматов, электропроводка и 
электрооборудование, строительные материалы и другое. В ближайшее время 
все это отправят на передовую. Бойцы выражают огромную благодарность за 
участие в сборе «Все для Победы!». Это не первая крупная поставка для россий-
ских войск, собранная и направленная на передовую рязанскими сельхозпред-
приятиями и организациями АПК, и далеко не крайняя. Регулярная отправка 
нужных на фронте грузов, да еще и с учетом пожеланий военных, стала воз-
можной благодаря увеличению прибыльности сельхозпроизводства в регионе 
и возможности выделять значительный ее процент на нужды армии. 

ФЕДЕРАЛьный АСПЕКТ 
Страна готовится к весенне-полевым работам 

Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев отчитался о ходе подго-
товки к полевым работам и мерах поддержки агропромышленного комплекса. 
Посевная кампания проходит штатно. В 2023 году общая посевная площадь в 
стране превысит 82 млн га, а обеспеченность семенами превышает 102%, уве-
личена площадь семенных участков. 

Минсельхоз контролирует доступность всех видов ресурсов для сельского хо-
зяйства. На господдержку аграриев в этом году направлено 107 млрд рублей.

Применяются субсидии на приобретение семян, удобрений, горюче-сма-
зочных материалов, техники, средств защиты растений, а также на страхо-
вание посевов. Выполняется целевая поддержка производителей зерна. Так, 
5 млрд рублей направлено на стимулирование производства овощей, в том 
числе картофеля, по растениеводству одобрена выдача более 130 млрд рублей 
в виде льготных кредитов. В прошлом году аграрии получили 12,7 тыс. единиц 
техники и оборудования в лизинг по льготной ставке, план в текущем году – 
13 тыс., продлена временная отмена требований по использованию райони-
рованных семян. 

Уже с 2024 года планируется ввести ограничения на ввоз иностранных се-
мян. У аграриев в наличии достаточное количество минеральных удобрений – 
2,2 млн тонн Минсельхоз планирует продлить ограничения на вывоз отде-
льных видов удобрений, чтобы не допустить роста цен на внутреннем рынке. 
Премьер-министр РФ Михаил Мишустин попросил руководство Минсельхоза 
контролировать доведение федеральных средств до аграриев. 

ПРоДУКТы ПИТАнИя ДЛя гоРожАн – бЕз ПоСРЕДнИКов 
в Рязани состоялись еженедельные ярмарки, где местные производи-
тели представили продовольственные товары 

Ярмарки прошли на территории УРТ на ул. Дзержинского, у ЦНТИ на ул. 
Крупской, у КДЦ «Октябрь» на ул. Новоселов, у ТЦ «КИТ» на ул. Станкозаводс-
кой; кроме того, в марте–апреле работает дополнительная ярмарка у продук-
тового комплекса «Барс на Есенина». Торговлю осуществлял 161 рязанский 
производитель на 250 торговых местах. Мясо, полуфабрикаты и колбасные из-
делия привез 41 участник, продано 6,6 тонны продукции. Молока и молочных 
продуктов от 32 производителей реализовано 5,1 тонны. Хлеб и хлебобулочные 
изделия представили 12 производителей. За выходные раскупили 4,7 тонны их 
продукции. Медом торговали 11 фермерских и личных подсобных хозяйств, 
которые смогли реализовать 23 килограмма не только меда, но и продуктов 
пчеловодства. Живую рыбу привезли 6 хозяйств, ее продано 1,2 тонны. Плодо-
овощную продукцию представили 42 участника, продано 3 тонны картофеля, 
3,5 тонны овощей, 4,5 тонны яблок. Ближайшие ярмарки продуктов питания 
от местных производителей состоятся в Рязани на пяти вышеуказанных пло-
щадках в субботу, 1 апреля. (+0).

Участниками ярмарок могут стать сельскохозяйственные предприятия, 
организации пищевой и перерабатывающей промышленности, предприятия 
торговли и общественного питания Рязанской области, лица, занимающиеся 
садоводством и огородничеством, ЛПХ на территории Рязанской области. Для 
получения консультации по работе ярмарок выходного дня и регистрации учас-
тников можно обращаться в отдел проектной и выставочной деятельности в 
сфере АПК министерства сельского хозяйства и продовольствия Рязанской об-
ласти по телефону (4912) 21-08-90. 

Сергей Пеньшин:  
«Упасть и после этого не встать –  
не в наших правилах»
ФерМеры Из МИхАйлОВСКОгО рАйОНА ПлАНИруют ПереВеСтИ СВОю рАбОту НА ПрИНцИПИАльНО НОВый урОВеНь

В Рязанской области только 
одно фермерское хозяйство за 

всю историю получило премию 
Столыпина. Это хозяйство «Уро-
жайное» братьев Пеньшиных из 
Михайловского района. Экспер-
ты, присуждавшие премию, оце-
нили скорость развития и подход 
к работе с партнерами. но по-
чивать на лаврах – это не метод 
для крестьянского труда. нужно 
постоянно смотреть в будущее, 
видеть там, в первую очередь, 
потенциальные проблемы, пре-
дупреждать их, создавать струк-
туры для успешного развития. 
всем этим занимаются в хозяйс-
тве постоянно. Сейчас не только 
здесь, но и повсеместно в стране 
встал вопрос о переходе на более 
совершенные принципы рабо-
ты. они в «Урожайном» уже про-
думаны и просчитаны, осталось 
главное – осуществить.  

ПУТь С зИгзАгАМИ
Сергей Пеньшин с братом Александром 
создали свое фермерское хозяйство в 
деревне Зенино, что в северной части 
Михайловского района, еще в те време-
на, когда частный бизнес власти толь-
ко-только разрешили. Это произошло 
14 сентября 1991 года. Начинали всего 
с сорока гектаров земли. Профиль вы-
брали, как тогда казалось, достаточно 
удачный – выращивали овощи, в основ-
ном картофель, морковь и свеклу. Про-
дукцию поставляли непосредственно в 
рязанские магазины. Поначалу справ-
лялись со всем растениеводческим хо-
зяйством вдвоем, а основной «тягло-
вой силой» были старенькие тракто-
ра «Беларусь». Со временем появился 
штат наемных работников. Число со-
зданных рабочих мест дошло до 250. И 
все бы было хорошо, но грянула вели-
кая засуха 2010 года, погубившая весь 
урожай полностью. Чтобы удержаться 
на плаву, пришлось продать всю тех-
нику, склады в Рязани и начинать все 
с нуля. Но это не испугало фермеров. В 
тот роковой год осталось только одно, 
как принято говорить, живое поле – с 

Эта партия горчицы отправится в Европу
Фотосепаратор обеспечивает контроль каждого зернышка  

из триллионов в партии

Рязанская горчица нужна во всем мире

Сергей Пеньшин

горчицей. Это и определило дальней-
ший профиль хозяйства. 

– Мы стали выращивать горчицу в 
больших количествах именно на зерно. 
Затем вышли на возможность экспор-
тировать ее за рубеж сразу в пять стран 
Евросоюза. В 2014 году были одними 
из 28 производителей этой сельхоз-
продукции, труд которых обеспечил 
первое место по экспорту ее на уровне 
Росийской Федерации. Тогда мы плани-
ровали создать кооператив. Это важно 
потому, что кооператив позволяет кон-
солидированно отстаивать интересы 
рязанских сельхозтоваропроизводите-
лей за рубежом, – рассказывает Сергей 
Пеньшин. – А сейчас доходит до смеш-
ного: при поставке горчицы в Германию 
бывают случаи, когда рязанские произ-
водители конкурируют между собой. И 
немцы этим пользуются, получают мак-
симально комфортную для себя цену. А 
мы на этом сильно теряем. Затем горчи-
ца, переработанная в Европе из нашего 
зерна, упакованная в тюбик с маркиров-
кой иностранной фирмы, оказывается у 
нас же на прилавках. 

МыСЛИ об объЕДИнЕнИИ 
Кооперация производителей позволя-
ет выйти на новый уровень работы: 
по-другому привлекать инвестиции, 
реструктурировать взятые кредиты, но 
самое главное – исключает конкурен-
цию рязанских производителей меж-
ду собой. По предварительным под-
счетам, выходило, что экспорт через 
кооператив давал бы дополнительно, 
к примеру, более 45 миллионов руб-
лей при продаже 3000 тонн горчицы. 
Это не просто сэкономленная на пере-
говорах с закупщиками сумма, а гото-
вые инвестиции в создание мощностей 
по переработке горчицы на рязанской 
земле. И крупные хозяйства, и ферме-
ры уже привыкли выращенное зерно 
не столько продавать, сколько сдавать 
по закупочной цене, определяемой, как 
правило, трейдером или положением 

дел на бирже. Все это завязано на тра-
диции вывоза сырья. 

Подавляющее большинство ферме-
ров, которые ратуют за кооперативное 
объединение, хотели бы покончить с 
этой практикой и стать производителя-
ми полуфабриката или даже полностью 
готового продукта. Для этого требуют-
ся серьезные вложения, и не всегда их 
можно обеспечить через банковские 
кредиты. Требуется наличие опреде-
ленного собственного капитала. А он 
может образоваться, если получится эф-
фективно торговаться с иностранными 
закупщиками. 

ПЛАны РАзвИТИя 
Европейские партнеры особо выделяют 
горчицу Пеньшиных за ее высокое ка-
чество. И никакие политические нюан-
сы не могут заставить их прекратить за-
купки, объявить бойкот. Секрет кроется 
не только в большом опыте, множестве 
инноваций, которые применяют ферме-
ры на полях, постоянно совершенствуя 
технологию выращивания горчицы, но 
и в специальном устройстве, которое 
способно оценить каждое горчичное 
зернышко, перед тем, как оно попадет в 
отгрузку. Это фотосепаратор. В нем се-
мена разделаются на тонкие «струйки». 
Каждая проходит по своему отдельному 
канальцу и попадает под светодиод. Фо-
тоэлемент фиксирует полученную кар-
тинку. Весь процесс управляется совре-
менной электроникой. Она и контро-
лирует сортировку. Как только в поле 
зрение «электронного глаза» попадает 
некондиция, она тут же выдувается при-
цельным потоком воздуха. Такую техно-
логию работы с семенами имеют лишь 
несколько производителей в регионе. 

Следующий этап развития напраши-
вается сам собой: перерабатывать горчи-
цу прямо на месте, получая из нее масло, 
пасту, жмых, текстурат, соусы и прочие 
продукты. Горчица отличается тем, что 
ее переработка полностью безотходная. 
Все идет в дело и на продажу. Прямо сей-

час, когда в хозяйстве заняты только вы-
ращиванием, сортировкой, упаковкой 
и погрузкой зерна, не наберется и трех 
десятков штатных работников. Но если 
здесь появится производство, количест-
во рабочих мест возрастет в разы и смо-
жет достичь прежнего уровня. В Зенино 
хватает земли, чтобы построить полно-
ценные пищевые цеха. Это прямой путь 
к возрождению хозяйства в том виде, в 
котором оно существовало до великой 
засухи. А возможно и дальнейшее раз-
витие, превращение в большую сельхоз-
фирму с множеством партнеров внутри 
страны, что полностью укладывается 
в стратегию обеспечения продовольс-
твенной безопасности и независимости 
России. Михайловская горчица могла 
бы напрямую поступать на стол, минуя 
переработку в Европе. Но многое в этом 
вопросе упирается именно в коопера-
цию, которой пока фактически нет. 

– Из прежних почти тридцати произ-
водителей, которые хотели бы принять 
участие в работе объединения, остались 
только мы и еще несколько человек. Мы 
создали кооператив, он пока находится в 
«спящем» режиме с нулевым балансом. 
Но надеемся на лучшее, что удастся вый-
ти на нормальный уровень работы. По-
нимаете, в этом деле нужен наставник, 
куратор со стороны государства. Чтобы 
он помогал встать на ноги, контролиро-
вать, «держать руку на пульсе», и тогда 
мы сможем преодолеть сложности на 
первом этапе, а они самые опасные. На-
деемся, что и губернатору региона ста-
нут интересны наши попытки улучшить 
положение в отечественном сельском 
хозяйстве, – говорит Сергей Пеньшин. – 
Кооператив может объединяться только 
на конечном продукте. Если просто вы-
растили и продали сырье – это совсем не 
то. А настоящая продуктивная и циви-
лизованная кооперация, когда все выра-
щенное на полях переработали в конеч-
ный продукт и смогли конкурировать со 
всеми мировыми производителями из 
США, Канады, Индии и прочих стран. 
А еще кооператив, на мой взгляд, это 
следующий этап развития нашего сооб-
щества. Это более близкие отношения, 
более глубокое изучение того, чем мы 
занимаемся, совершенствование слож-
ного технологического процесса. 

Кооператив, по словам опытного 
фермера, сможет работать как эффек-
тивная мини-цивилизация. И кто знает, 
быть может, горчица станет такой же 
узнаваемой маркой Рязанской области, 
как и молочная продукция.

*** 
В настоящее время правительство 

области совместно с Центром компе-
тенций включило в повестку дня разви-
тие кооперации в АПК. И планы брать-
ев Пеньшиных, думаем, впишутся в эту 
повестку.

Материалы полосы подготовил Михаил Скрипников
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Творческая встреча в Сасовской городской библиотеке 

Людмила 
ТРУХИНА 

ЗАВЕДУющАя 
СОцИАЛьНО-
экОНОмИчЕСкИм 
ОТДЕЛОм

Во Всемирный день театра ВЦИОМ опубли-
ковал данные исследований об интересе 

россиян к собственной истории и историческим 
личностям. Совпадение не кажется случай-
ным, если учитывать, что мир в целом часто 
уподобляется если не цирковой арене, то уж 
драматической сцене как минимум.

По данным этого опроса, наибольший интерес вы-
зывает совсем недавнее прошлое – ХХ век. Именно в 
него отправилась бы практически треть опрошенных, 
если бы у них была возможность путешествовать во 
времени. Больше всего ХХ век интересен для тех, кому 
45+ лет. Иными словами, людям моего поколения. 
Почему – социологи объясняют легко: ностальгия бе-
рет свое. Приятно вернуться во времена молодости и 
юности. Но не только. Многие события прошлого века, 
особенно последней его трети, помнятся хорошо. И 
вопрос: «А была ли реальная возможность у народа 
советской страны сохранить СССР?» в настоящее вре-
мя сохраняет прежнюю (или обретает новую?) остро-
ту. Уж очень незавидными оказались для экономики и 
социальной сферы постсоветского пространства пос-
ледствия почти неконтролируемого распада некогда 
великой страны. Не случайно закрепилось оценочное 
суждение в новейшей российской истории в отноше-
нии тех лет – «лихие девяностые». Даже самым ради-
кальным сторонникам сохранения рабоче-крестьян-
ского государства невозможно опровергнуть тезис о 
том, что военному нападению внешнего врага СССР не 
подвергался ни в 1985-м, когда началась знаменитая 
перестройка, ни в 1991-м, в августе которого страна 
пережила путч, а первый президент СССР закономер-
но стал последним. Так отчего же колосс СССР оказал-
ся на глиняных ногах?

Большое, как писал Сергей Есенин, «видится на рас-
стоянье». Думается, расстояние в три с лишним деся-
тилетия с того момента может стать достаточно боль-
шим, чтобы взвешенно, а не на эмоциях анализировать 
недавние процессы в экономике и политике государс-
тва, приведшие к окончанию его существования. Тем 
более что западный, рыночный (знаменитый тезис про 
то, что рынок сам все отрегулирует, долго еще не забу-
дется) путь развития страны не выдерживает проверки 
временем. Как не ошибиться сегодня и найти золотой, 
срединный, путь развития собственной, по-прежнему 
богатой с точки зрения природных ресурсов и чело-
веческих возможностей, страны? Это во многом уда-
лось Китайской Народной Республике, лидер которой 
недавно недвусмысленно поддержал российского кол-
легу в непростой исторический период. 

Не случайно те, кто участвовал в опросе, отвечая 
на вопрос, с какими российскими деятелями, извест-
ными, выдающимися людьми из прошлой России хо-
телось бы познакомиться и пообщаться, назвали Пет-
ра I (17% опрошенных) и Иосифа Сталина (15%). И 
тот и другой – сильные личности. Стоя во главе госу-
дарства, они одержали крупные военные победы, из-
менили уклад жизни в стране, и перемены эти были 
глубокими. Молодежь (18– 24 лет) проявила больший 
интерес к личности Владимира Ленина, что тоже по-
казательно. Мавзолей по-прежнему доступен для все-
общего обозрения.

Девяносто процентов участников опроса заявили, 
что интересуются отечественной историей. Это, безу-
словно, здорово и очень важно для нормальной жизни 
российского общества. Не менее важно и то, для чего 
люди хотят знать историю своей страны. Чтобы не дать 
ее переписать в угоду историческому и политическо-
му моменту? Чтобы знать и передавать историческую 
правду из поколения в поколение? Чтобы выучить ее 
уроки и учесть их в настоящем и будущем? Хотя еще 
Василий Ключевский был убежден в том, что «история 
ничему не учит, а только наказывает за незнание уро-
ков». Чтобы помнили наши дети и внуки, «откуда есть 
пошла Русская земля», чтобы они – и земля, и история 
ее – не закончились.

Между тем прочитала недавно о том, что новый 
учебник истории для старших классов будет готов в 
марте, он может появиться в школах с нового учебного 
года. Об этом сообщил министр просвещения Сергей 
Кравцов. По его словам, в учебники включат начало 
специальной военной операции, вхождение в состав 
России Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей и введение сан-
кций против России.

Министр обещал, что линейка новых учебников по 
истории будет единой для всех школ, права будут при-
надлежать государству, а внедрять их в школах могут 
начать сразу, как только они будут утверждены.
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Читаем с удовольствием
В РяЗАНИ ПРОхОДИТ НЕДЕЛя ДЕТСкОй кНИГИ 

В этом году она отмечается в 80-й раз. Традиция 
проводить Неделю детской книги зародилась в тя-

желый военный 1943 год по инициативе детского пи-
сателя Льва Кассиля. Тогда юные читатели получили 
возможность встретиться с детскими писателями и по-
лучить в подарок книгу. Тоненькая, напечатанная на 
серой бумаге, она призвана была согреть, добавить 
света и помочь в тяжелое военное время…

Неделя детской книги 
проходит в регионе с 24 по 
30 марта. О ее особенностях 
организаторы рассказали на 
брифинге, который прошел в 
региональном минкульте. 

Замминистра культуры 
области Наталья Стародуб-
цева отметила, что сегодня 
педагоги, библиотекари и 
другие специалисты ищут но-
вые форматы и методики, ко-
торые позволяют заинтересо-
вать детей чтением. Важную 
работу по поддержке детско-
го чтения ведут детские биб-
лиотеки, которых в области 
сорок четыре. Их посещают 
более ста тысяч детей. Боль-

шую роль в привлечении де-
тей и молодежи в библиотеки 
играет модернизация. 

– Библиотеки нового по-
коления – это современное 
и комфортное пространство 
с дизайнерским ремонтом, 
новой мебелью, оборудова-
нием, доступом в интернет, 
обновленным библиотечным 
фондом. Создаются все необ-
ходимые условия для детей с 
ограниченными возможнос-
тями здоровья, – рассказала 
Наталья Стародубцева. – В 
рамках национального про-
екта «Культура» за три года 
в Рязанской области модер-
низированы 16 библиотек, в 

том числе 5 детских: в Рыб-
новском, Шацком районах, в 
Касимове и в Рязани. В этом 
году также будут модернизи-
рованы две детские библио-
теки: в Рязани и в Пителинс-
ком районе. Мы заботимся и 
о том, чтобы библиотеки по-
лучали новые книги. 

Неделя детской книги 
проходит во всех государс-
твенных, муниципальных, 
сельских библиотеках облас-
ти. Юные читатели примут 
участие в литературных праз-
дниках, встречах с детскими 
писателями, мастер-классах, 
интерактивных игровых про-
граммах, спектаклях. 

– Я давно работаю в де-
тской библиотеке, и для нас 
Неделя детской книги – это 
всегда и праздник, и экза-
мен, – говорит директор Ря-
занской областной детской 
библиотеки Татьяна Окруж-
ная. – В эти дни мы стараем-
ся предложить детям что-то 
новое, привлечь как можно 
больше юных читателей. 80 
лет – большой путь. В фойе 
библиотеки у нас открыта 
выставка «НДК 80. История 
с продолжением», где мож-
но увидеть детские книги 
и игрушки, выпущенные за 
эти десятилетия. В этом году 
Неделя детской книги от-
крылась у нас трехдневным 
фестивалем детской книги 
«Буковка». В нем участвуют 
пять детских издательств из 
Санкт-Петербурга и Моск-
вы. Каждый день Недели де-
тской книги носит свое на-
звание: «Театральный по-
недельник», «Загадочный 
вторник», «Юбилейная сре-
да» и полон интересными со-
бытиями.

Яна Арапова 

У писателей –  
круглая дата

«З емля березовых кровей» – под та-
ким названием в читальном зале 

Сасовской городской библиотеки № 1 
состоялась творческая встреча, посвя-
щенная 65-летию Рязанского регио-
нального отделения Союза писателей 
России. Это профессиональное литера-
турное содружество было основано 25 
марта 1958 года. 

Спустя три с половиной недели после при-
нятия соответствующего решения Бюро Сек-
ретариата Союза писателей СССР, 19 апреля 
1958 года, состоялось учредительное собра-
ние Рязанской писательской организации. Ее 
первым ответственным секретарем стал из-
вестный прозаик, публицист, поэт Александр 
Чувакин. В дальнейшем, в шестидесятые-
восьмидесятые годы минувшего столетия, 
организацию возглавляли Николай Шундик, 
Эрнст Сафонов, Василий Матушкин, Борис 
Жаворонков, Анатолий Сенин, Валентин Са-
фонов, Василий Золотов. В девяностые годы 
и в уже новом веке руководителями РРО СПР 
были Анатолий Овчинников, Владимир Коло-
бов, Анатолий Солянкин, Николай Молотков, 
Владимир Белов, Людмила Аладышева, Раи-
са Купавская. 

В марте 2023-го председателем правле-
ния Рязанского регионального отделения 
Союза писателей был избран Нурислан Иб-
рагимов. 

Обо всем этом и шла речь на творческой 
встрече в библиотеке. С чтением стихов здесь 
выступили члены литактива РРО СПР Галина 
Уляхина и Владимир Феофанов, участники 
литературного клуба «Первая строка» Нина 
Кривоногих, Зинаида Почиталина, Надежда 
Сафронова, Светлана Муханова, Олег Арис-
товский, Валерий Кукушкин и другие. 

С приветственным словом к собравшимся 
обратилась директор центральной библиоте-
ки города Сасово Лариса Бабанова. 

А в завершение творческой встречи про-
звучали вот эти стихотворные строки, став-
шие столь актуальными в наше тревожное 
время: 

Там, впереди, чужая сторона, 
чужие песни и поля чужие. 
А за моей спиной – моя страна, 
страна с высоким именем – Россия! 

Владимир Хомяков, 
председатель совета Сасовского 

литературного клуба «Первая строка»
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Верю! Не верю…
ТРАДИцИОННый ПРАЗДНИчНый кАПУСТНИк АкТЕРы чЕТыРЕх 
ПРОФЕССИОНАЛьНых РяЗАНСкИх ТЕАТРОВ ПОСВяТИЛИ  
160-ЛЕТИю кОНСТАНТИНА СТАНИСЛАВСкОГО

КУЛьТУРА

З абавные и самые громкие 
истории из жизни театров, 

фрагменты знаковых постано-
вок, споры о системе Станис-
лавского, настоящем предна-
значении артиста и его судьбе 
– все это ярко, живо, с блестя-
щими импровизациями сыг-
рали в минувшее воскресенье 
на сцене театра драмы актеры 
рязанских театров.

Они поместили четырех героев с 
символическими фамилиями: Ста-
ниславский, Немирович, Данченко 
и Книппер в старинный театраль-
ный двор наших дней и сделали их 
свидетелями и участниками самых 
разных обстоятельств и положений. 
Сюжеты разыгрывали актеры всех 

четырех театров, а зрители апло-
дировали, узнавая себя, потому что 
«весь мир – театр, и все мы в нем – 
актеры».

Никогда и ни с кем не идите про-
тив семьи!

И послал Константин Станис-
лавский мошенников на три буквы – в 
СТД (Союз Театральных Деятелей).

Когда голова не работает, все 
решается через одно место. 

Актер должен быть свободным 
и богатым, а не забитым и забы-
тым. 

Больше всего в театре похож 
на капризного ребенка режиссер: 
все время орет, и непонятно, чего 
он хочет. 

Драматурга может обидеть 
каждый. 

В каждом театре есть актер с 
особенностями развития творчес-
кого амплуа.

Эти и другие фразы актеров ка-
пустника создавали атмосферу им-
провизации и юмора, которые лю-
бит и ценит театральный зритель. В 
сюжет капустника, который тради-
ционно придумывается и организо-
вывается по инициативе Рязанско-
го регионального отделения Союза 
театральных деятелей, органично 
вписались поздравления от офици-
альных лиц. 

От имени губернатора Павла 
Малкова актеров всех четырех про-
фессиональных театров и зрителей  
поздравила министр культуры ре-
гиона Марина Кауркина. Лучшим 
театральным деятелям она вручила 

региональные награды. Так, напри-
мер,  почетного знака «За заслуги 
перед Рязанской областью» удос-
тоен заслуженный артист РФ, ар-
тист театра драмы Александр Зай-
цев. Звание «Почетный работник 
культуры и искусства Рязанской 
области» присвоено актрисе театра 
кукол Зое Бгашевой и артисту теат-
ра драмы Валерию Рыжкову. Цен-
ный подарок губернатора вручен 
артисту Театра на Соборной Илье 
Комарову. 

Награды по случаю профессио-
нального праздника актерам вру-
чил также председатель Рязанского 
регионального отделения СТД Рос-
сии Константин Кириллов. 

В прошедшем году театры вы-
дали 17 премьерных постановок.  
В театрах на спектаклях побывало 
более 200 тысяч рязанцев и гостей 
региона.

95 лет со дня создания отметил 
Рязанский театр кукол. Спектакль 
«Синяя Борода» эксперты премии 
«Золотая маска» отметили как яр-
кое театральное явление  России 
прошедшего театрального сезо-
на. Театр драмы завершил масш-

табную реконструкцию и открыл 
235-й театральный сезон поста-
новкой по пьесе Ж.-Б Мольера 
«Тартюф», а юбилей А.Н. Остров-
ского отметил спектаклем «До-
ходное место». Рязанский музы-
кальный театр стал участником 
Ассоциации музыкальных театров 
России и вошел в лонг-лист Все-
российской зрительской премии 
«Звезда театрала – 2022». Масш-
табные реставрационные работы 
в Театре юного зрителя заплани-
ровано завершить к началу 2024 
года. Театр отметил свое 85-летие, 
активно и творчески работает над 
новыми постановками. Его спек-
такль «Море. Звезды. Олеандр» 
стал участником фестиваля «Золо-
тая маска» «Детский Weekend».

2023 год подарит театрально-
му зрителю уже полюбившийся и 
традиционный фестиваль «Рязан-
ские смотрины» и новый театраль-
ный проект «Фестиваль русской 
оперы».  

Людмила Трухина
Фото Петра 

и Елены чирковых

НАЗАд В ПРОшЛОе?

Министерство здравоохранения Рязанской области приносит 
глубокие соболезнования родным и близким по поводу ухода из 
жизни

Надежды Георгиевны БЕСОВОЙ,
бывшего начальника отдела организации высокотехнологичной и 
специализированной медицинской помощи регионального мин-
здрава. Мы искренне скорбим вместе с вами и разделяем горечь 
тяжелой утраты.

Фотография на память. Театральный капустник-2023

Фрагмент капустника
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